
在中國人民銀行發佈的2012中國貨幣政策

執行報告中，列舉了幾種主要的網絡金融服

務平台。其一是「第三方支付」，即在電子商

務過程中買方支付的款項並不是直接付給賣

家，而是首先由第三方進行託管、在滿足一

定條件後再轉付給賣家。從2010年9月開始，

第三方支付納入受監管範圍，需遵守中國人

民銀行制定的「非金融機構支付服務管理辦

法」。據統計，2012年內地第三方支付的市場

規模已經超過10萬億元人民幣。其二是「網

絡貸款」，在B2C（商家對消費者）模式下提

供貸款企業需受金融監管約束，但是C2C（即

P2P貸款）模式則不受監管，中國銀監會曾於

2011年發佈「人人貸有關風險提示的通知」

的風險警示。其三即眾籌融資，通過社交網

路募集資金的互聯網金融模式，為小微企業

提供必要的資金援助，目前並未納入監管範

圍。因此，後兩種模式均缺乏較為權威的統

計資料。

從積極的角度看，互聯網金融依託技術進

步，提高了資金流通的效率，並進而提升了

整個經濟體系的效率。另一方面，互聯網金

融也給金融監管系統帶來巨大挑戰。中國人

民銀行官員近期表態，發展互聯網金融時兩

個「底線」不能突破，一是非法吸收公共存

款，二是非法集資。事實上，在對待互聯網

金融發展問題上，內地相關監管機構應該採

取更為主動的態度，結合未來內地金融市場

對外資和民營資本開放的總趨勢，盡快完善

有關的法律法規。

首先，要明確第三方支付平台是否能涉及

「信用創造」。若是，則應要求這類平台申領

受限制的銀行牌照；否則，需借鑒香港模

式，設立獨立的客戶帳戶（segregated client

account）予以隔離。銀行是經營貨幣的特殊

企業，銀行通過流動性錯配管理、在上繳央

行準備金後能創造信用（數量上表現為「貨

幣乘數」）。此種活動必須受到嚴格的監管。

但是，現有非金融企業的第三方支付平台往

往管理 巨大的在途資金，且部分先行賠付

機制必然使該類平台面臨潛在損失。如果沒

有一個規範的資金運作監管框架和市場規

範，此類平台的可持續性將存疑。

其次，針對「餘額寶」、「眾籌融資」等新

生事物，完善針對金融產品分銷、企業融資

等傳統受監管活動的規章制度，以適應電子

商務時代的需求。

（以上資料只供參考，

並 不 構 成 任 何 投 資 建

議。）
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念當然，單憑看一兩張海報，很難寫下裕華有了啥轉變。若

不是曾走到裕華總店一看，小記也難信國貨店不再只有
昏黃燈光，少了那些坐在玻璃櫃台內懶洋洋的老店員，卻多了
許多展銷攤位、開放式貨架。雖有歲月痕跡，卻也「摩登」許
多。

誤解皆因不了解，坊間未必知道裕華原來不是國企，也未必
知道原來余鵬春家族是印尼華僑，只因愛國思鄉，就做這個許
多年的國貨生意。甚至，若非偶爾一兩句英文由「浸過鹹水」
的他口中溜出，不會中文說法，面帶些許尷尬叮嚀小記翻譯一
下，也很難置信原來高頭大馬的他「洋味」甚濃。

中外遊客佔近四成生意

對於國貨式微，中建公司及新中聯國貨等國貨公司近年一間
一間結業，要不要趁地產市道仍好賣舖榮休？這位裕華第二代
不慌不忙，直截了當向記者承認「服裝部因競爭大，公司又集
中華服一門，新年生意才較好」，但其他部門表現「不錯」。問

到實質數字，當然一如很多家族生意，余氏亦沒交出答案，但
他指「Bread and butter（基本收入）仍靠本地客，但近年公司
有近四成為個人遊客及歐美遊客」。

黑心食品帶來發展契機

「裕華國貨　服務大家」耳熟能詳，卻早不止服務港人，也
許得多謝內地黑心食品這個契機，「內地多次出事，皆因內銷
與外銷檢驗準則不同，來港貨品檢測卻一直較嚴謹」。裕華安
排買手於全國採購正貨，對食品及商品檢驗嚴格，部分更會進
行第三方檢測以保品質。加上公司早於1999年起已設中成藥專
門店，近年再增保健坊，走向專業護理路線，難怪會得到內地
客歡心。

舖租回穩 明年或開分店

余氏強調仍以港人顧客為主，現時除佐敦百貨總店，分店集
中於新界區，合計有10間分店，相反港九兩大區只有6間店。

余鵬春解釋說，近年舖租過貴才減慢開舖計劃，
現時舖租回穩，預期明年或會再開分店。同時，
公司一直有考慮在港島或新界再開較大型國貨分
店，但仍未找到合適面積的舖面及地點。

明年是裕華55年周年，公司將為總店換新
裝，屆時會否形象大革新以吸「後生仔」？他
坦承公司當然想吸納年輕客，會逐步增加產品
種類及宣傳，但不會摒棄原有路線。事實上，
裕華經已在facebook專頁宣傳最新優惠訊息，又
在公司網站提供網購服務，一點一點改革以迎
合市場需要。余氏更幽默說：「之前一些茶餐
廳收檔（結業）時，大把人去排隊，難聽點講
句就是趁佢未死去懷念」，不想被懷念，唯有
變。

香港文匯報訊（記者 方楚茵）談起國貨，年輕一族認為不夠「潮」，這個印象成了籠子，讓曾雄霸上世紀

六、七十年代的國貨公司成了囚鳥，即使近年積極轉型，飛得起，卻飛不高也飛不遠。對於國貨被指「老

土」，裕華國貨董事總經理余鵬春總是笑笑口，隨手拿起iPad mini給小記看看最新的推廣海報，很紳士地問句

「老土嗎」？小記一看，「飛甩老土」，實證猶勝千言萬語。

香港文匯報訊（記者 方楚茵）對於「華僑」來說，「思鄉」
二字是千百年來不解的情懷。余鵬春的父親余連慶，原籍梅州，
年輕漂洋過海到南洋經商，後定居印尼當華僑。老一輩人在外心
繫中華，令下一代知書識字，做慈善、建學校外，更於港開起

「裕華國貨」，心想富裕中華，賣的是國貨的價廉物美。但最難得
的是一份承傳，余氏兄弟在父親耳濡目染下，雖從小於外地長
大，留學於澳洲，惟成材後都回來了。

談起中華文化，擔任多項公職的余鵬春現為香港梅州聯會會
長，以推廣當地客家文化為要任。他坦承推廣有難度，皆因梅州
地處較偏遠，有的雖是好山好水，但港人未必知。「人們記得的
大概只有客家菜，大件夾抵食，那一道鹽焗雞、一把好梅菜、肉
圓，但要推廣食物很難，難在吃的雖夠地道，卻也略嫌寒酸」。

梅州綠色經濟助推廣

余氏搓搓手說，時代變了，必須重新包裝才會事成，儘管發展
當地工業面對成本貴、原料缺等問題，但當地產物亦陸續變成真
空包裝伴手禮。同時，隨 梅州發展綠色經濟，對有「中國新奇
士」之稱的慈橙，以及甘柚都起正面作用。但余鵬春不諱言，內
銷不成問題，但推廣出去還得配上好文化。

採購以港人角度考慮

他又指，現時裕華亦有派員去梅州及內地其他地方採購，首重
品質之餘，亦主要以港人角度考慮，工藝品、瓷器，以至梅州最
出名，被他形容為「Very nice tea」的丹松茶，都為人樂道。

去年他曾隨團赴台取經，更到客家人聚居的新竹、苗栗兩縣參
訪，並在裕華舉辦「台灣良品在新竹」的客家文化展銷活動。他
笑笑口指，「本港亦住了二百多萬客家人」，活動反應不言而
喻。難怪裕華計劃「添食」，於12月舉辦客家展銷會。

推廣「客家」
重品質重包裝

內地豪客消費減弱

香港文匯報訊（記者 蔡明曄）香港
機場管理局昨日發佈消息指，8月訪港
旅客及本地居民外遊人數，同比分別
有8%及13%的增長，在以上需求帶動
下，上月機場客運量錄得8.2%按年增
幅至560萬人次；飛機起降量則有
32,395架次，按年增長6.3%，2項數據
均連續第2個月創新紀錄。

另外，海天客運碼頭客運量，在上
月亦刷新單月紀錄，達到超過278,000

人次，比去年8月增加4.8%。

貨運量連續5個月增長

機場上月轉口貨運量同比上升8%，
因 而 帶 動 當 月 貨 運 量 增 長 ， 錄 得
337,000公噸，比去年增加2.7%。機管
局行政總裁許漢忠指，香港機場的貨運
量已經連續5個月保持增長，在轉口方
面，以往來中國內地及東南亞的貨運表
現較其他主要地區有更顯著的改善。

機場8月客量再創新高

香港文匯報訊 星美國際(0198)表
示，公司透過配售代理以全數包銷基
準，向不少於六名承配人配售3.5億股
新股份，股份相當於公司於本公告日
期已發行股本約4.32%或擴大後之已發
行股本約4.14%。

每股配售股價0.18元，較股價在9月

12日之收市價折讓約2.17%，較截至9
月12日止五個連續交易日的平均收市
價溢價約2.27%。配股所得款項淨額約
6,100萬元，用作一般營運資金需要及
償還負債。由於配售股份將根據一般
授權發行，配售事項毋須取得股東批
准。

星美配股淨額6100萬

■裕華國貨保健坊走向專業護理路線，獲得內地客歡心。

資料圖片

香港文匯報訊（記者 方楚茵）作為零售業老行尊，余

氏早憑一支茅台看出內地豪客們消費力減弱先兆。他指，

以往內地人買茅台「按箱計」，但現時只1支至2支散買，

反映消費習慣無論價、量都雙雙改變。有鑑於此，內地豪

客來港容易，雖令個人遊數量增加，但購買力已由最靚、

最貴價貨品轉向中上價貨，對以往基數較大的零售業有影

響。

他又指，業界於年初亦充滿憂慮，「五一」黃金周表現

平平，5月、6月業界都處較艱難時期，幸而仍見增長，故

保持審慎樂觀。展望即將到來的「十一」黃金周，他明言

當局要「搞搞佢，因基建設施未跟得上」，如兩地通關不流

暢，動輒需花三數小時，令遊客意興闌珊，認為需要加開

關口。但他明白政府亦有難處，因現時有聲音不欲太多個

人遊來港，又曾發生個別不愉快事件，有時要對平衡整體

經濟發展作出調整。

■裕華國貨會在facebook專頁公布最新優惠訊息。 資料圖片

網上支付平台之底線
中銀國際 杜勁松

■內地去年第三方支付的市場規模超過10萬

億元人民幣。 資料圖片
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香港文匯報訊（記者 方楚茵）講到裕華，除人人皆知
為零售巨頭外，余氏家族亦落力參與地產市場，除本地持
有大批收租物業外，甚至進軍新加坡、加拿大等國家商住
物業市場。問到對政府出手壓市的意見，一直十分健談的
余鵬春卻隨即耍手擰頭，笑指自己非地產界。

口說不談，但關心本港事務的余鵬春指出，港人經歷過
金融風暴及通縮的痛苦，皆不希望重蹈覆轍，本港地產之
前升勢太厲害，超出可承擔範圍。但他同時認為，調整是
需要卻不要過急過快，否則會打擊經濟。如政府使出辣
招，令市場轉靜，商舖「吉舖」已見增加，卻未等於地價
及租金有明顯跌幅。

增供應需多方協調

歸根究底，最重要還是房屋供應問題，他亦指出，政府
欲增供應需多方協調，好似各區建居屋、發展新界東北等
都非一人之事，社會需更多有建設性建議，且新發展難免
觸及既得利益者的利益，大家需以大局為重。

獅城籌劃開設店舖

對於家族發展海外地產市場，他指，其實早於上世紀80
年代香港出現移民潮，已於加拿大溫哥華唐人街拿下幾個
不錯舖位，原本計劃開舖，及後因加拿大匯豐銀行有意租
用，故改建成一銀行大廈。而在列治文（Richmond）區的
物業近年開始重建，於暑期前開售第一期，至8月底已售
出5成至6成，第二、三期等將陸續推出，發展橫跨4年至5
年，未來加國會集中發展住宅。另外，公司亦欲於新加坡
開舖，但要視乎租金、地點再決定。

樓市調整
忌過急過快


